



UNIVERSIDAD DE SEVILLA

DEPARTAMENTO DE PSICOLOGÍA SOCIAL

Workshop

DIGITALIZACIÓN Y EXCELENCIA ACADÉMICA EN LA UNIVERSIDAD DEL FUTURO

Organiza:

Departamento de Psicología Social de la Universidad de Sevilla

Financiación:

Programa al Estímulo de áreas con Necesidades Investigadoras y de la Actividad Investigadora Emergente. VII Pan de Investigación y Transferencia. Universidad de Sevilla.

Colabora: La Fragua Projects

Lugar: Aula de Grados - Facultad de Ciencias de Psicología - Universidad de Sevilla

Fecha: 11 de diciembre de 2025

Entrada: Libre hasta completar aforo

[**Inscríbete aquí \(*\)**](#)

Justificación

El Departamento de Psicología Social de la Universidad de Sevilla (DPSUS) organiza este workshop sobre digitalización y excelencia académica con el propósito de consolidar un espacio de diálogo y cooperación interdisciplinar que potencie nuestra calidad investigadora, nuestra capacidad de innovación docente y nuestro compromiso con la transferencia social. La educación superior europea está enfrentando profundas transformaciones profundas que plantean nuevos desafíos para las instituciones universitarias. La digitalización se erige como un componente estratégico para fortalecer la equidad, la competitividad y la excelencia académica. Este encuentro invita a una reflexión colectiva sobre los posibles escenarios de futuro de nuestro Departamento, en los que las tecnologías digitales van a ser el agente facilitador para la convergencia entre actividad científica y práctica profesional en la construcción de realidades más justas, inclusivas y sostenibles.

El DPSUS ocupa una posición singular en nuestra universidad, en la intersección de las ciencias sociales y de la salud, y mantiene una relación fluida con las ciencias del trabajo, la economía, las organizaciones y empresas, las ciencias de la salud, el deporte, la educación y la intervención social. Esta diversidad nos sitúa como un referente privilegiado para impulsar iniciativas interdisciplinares que fomenten el diálogo entre las ciencias STEM y las ciencias sociales y de la salud, con el fin de garantizar que los avances científicos y tecnológicos se orienten hacia el bienestar colectivo y la mejora de la calidad de vida de la población.

El workshop se inscribe en las líneas estratégicas del DPSUS dirigidas a atraer talento investigador joven, promover competencias digitales, fortalecer la cooperación entre docentes e investigadores emergentes y potenciar la transferencia social del conocimiento. Con el fin de estimular la participación activa, se habilitará desde el inicio un espacio digital colaborativo que permitirá a los asistentes compartir sus ideas, reflexiones y dialogar a lo largo de toda la jornada. Estas aportaciones serán recopiladas y sistematizadas durante el debate final, del que surgirán

(*) Inscripción necesaria para obtener el certificado de participación

c/ Camilo José Cela, s/n – 41018-Sevilla



UNIVERSIDAD DE SEVILLA

DEPARTAMENTO DE PSICOLOGÍA SOCIAL

un documento colectivo de conclusiones orientado a anticipar y diseñar escenarios futuros en los que el DPSUS consolide su papel de liderazgo como referente de la excelencia académica de nuestra universidad.

PROGRAMA

1. PRESENTACIÓN Y BIENVENIDA.

Manuel García Ramírez y Celia Montoya

2. PONENCIA INAUGURAL

Presenta: Isidro Maya Jariego

Jonatan Castaño Muñoz, investigador Ramón y Cajal en la Universidad de Sevilla y antiguo miembro del Joint Research Centre de la Comisión Europea. Ha desarrollado una trayectoria de gran proyección internacional centrada en la investigación sobre competencias digitales, educación abierta e inclusión tecnológica.

Su intervención aportará una mirada estratégica sobre la universidad contemporánea, invitando a reflexionar acerca de cómo las nuevas trayectorias académicas están transformando los itinerarios tradicionales de la carrera universitaria. Desde su experiencia, se explorará la importancia de favorecer la fluidez entre disciplinas, contextos y países como condición para fortalecer la calidad y la innovación en la educación superior. Del mismo modo, su aportación nos ayudará a pensar en la necesidad de vincular la excelencia académica con el bienestar y la sostenibilidad de las propias carreras investigadoras, subrayando que la transformación digital solo adquiere sentido cuando contribuye a una universidad más humana, equilibrada y comprometida con el desarrollo integral de las personas que la conforman.

3. MESA REDONDA DE EXPERIENCIAS ACADÉMICAS DE EXCELENCIA DIGITAL

Esta mesa reunirá a tres invitados con trayectorias complementarias que representan distintos modos de integrar la digitalización en la investigación, la docencia y la acción social, y que ofrecen perspectivas diversas sobre cómo afrontar los retos que la transformación tecnológica plantea a la universidad contemporánea.

Moderadora: Alicia Arenas Moreno

Participantes:

Cláudia de Freitas, profesora de la Facultad de Psicología e investigadora del Instituto de Saúde Pública de la Universidad de Oporto, abordará el papel de la salud digital, la inteligencia artificial médica y la participación pública en la gobernanza de datos, estableciendo vínculos entre alfabetización digital, equidad y justicia social. Presentará la experiencia de la Unidad de Psicología Digital, iniciativa pionera que lidera en su universidad, concebida para responder a las nuevas demandas docentes e investigadoras derivadas del mundo digital. Su intervención ofrecerá una reflexión sobre cómo estos desafíos exigen nuevos modelos de gestión y gobernanza académica, capaces de integrar la innovación tecnológica con la responsabilidad social y ética de las instituciones de educación superior.

Lucas Olmedo Osuna, profesor del Departamento de Economía Aplicada de la Universidad de Sevilla, aportará su visión sobre cómo el empresariado social y la innovación digital pueden generar valor económico, académico y comunitario, fortaleciendo la cooperación entre universidad, empresa y territorio. Su trayectoria académica, desarrollada entre España, Suecia e Irlanda, y su formación interdisciplinar —que abarca la sociología, la psicología, la demografía y la economía— ilustran la riqueza del enfoque internacional y transversal en la investigación actual. Su aportación permitirá debatir sobre la necesidad de trascender las fronteras disciplinarias y avanzar hacia una gobernanza del conocimiento que sustituya la fragmentación por la colaboración en la comprensión de los problemas globales.

Daniela E. Miranda, profesora con Contrato de Acceso al Sistema Andaluz de Investigación (PAIDI) en el Departamento de Psicología Social de la Universidad de Sevilla, mostrará cómo la digitalización puede convertirse en una herramienta para el empoderamiento de comunidades vulnerables y para la transformación social a través de la participación y la equidad. Formada en la Universidad de Boston y doctorada en la Universidad de Sevilla, su trayectoria encarna el potencial del talento internacional y el compromiso social como pilares de la excelencia académica. Su intervención invitará a reflexionar sobre el papel de los departamentos universitarios como espacios capaces de atraer y retener talento investigador, y sobre la oportunidad de que Europa se consolide como un entorno de acogida y desarrollo para investigadores comprometidos con la innovación y la justicia social.

4. LA COLABORACIÓN INTERGENERACIONAL EN LA DIGITALIZACIÓN EN LA EXCELENCIA ACADÉMICA

Moderadora: **Raquel Vázquez Morejón**

Este espacio pondrá en valor las iniciativas lideradas por jóvenes investigadores que están contribuyendo a renovar e innovar el ámbito universitario mediante el uso estratégico de la digitalización. Sus propuestas fomentan la colaboración interdisciplinar y fortalecen el diálogo entre investigadores senior y nuevas generaciones, configurando un entorno fértil para la innovación y la excelencia académica.

El encuentro presentará ejemplos de proyectos vinculados con la inteligencia artificial, el *big data*, las redes sociales, las competencias digitales y el desarrollo de aplicaciones tecnológicas, que ilustran cómo la nueva generación de investigadores está configurando una universidad más abierta, conectada y orientada al futuro.

Ponentes:

Isabel Amaya – Ingeniera en salud biomédica especializada en la aplicación de inteligencia artificial y *big data* al ámbito sanitario. Su trabajo abarca desde el desarrollo de algoritmos de *deep learning* para el diagnóstico médico hasta la digitalización y análisis de datos clínicos en contextos vulnerables, con un enfoque centrado en cómo las tecnologías digitales pueden mejorar la toma de decisiones y el acceso a la atención sanitaria.

Paula de Juan Iglesias – Desarrolla su tesis doctoral en el contexto del proyecto e-Perinatal de la Universidad de Sevilla, adaptando esta herramienta digital para diferentes colectivos de mujeres del Sistema Sanitario Público de Andalucía. Su investigación evalúa la viabilidad de la aplicación para prevenir la depresión y la ansiedad perinatal en familias.

(*) Inscripción necesaria para obtener el certificado de participación

María de los Ángeles Domínguez González – Desarrolla su tesis en el diseño de una propuesta formativa dirigida a maestras de Pedagogía Terapéutica y Audición y Lenguaje, basada en sus necesidades reales para el uso adecuado de las tecnologías con alumnado con NEAE. Sus líneas de investigación se articulan en torno a la integración de las tecnologías en contextos educativos y al uso de recursos digitales como apoyo para una intervención inclusiva.

Miguel Garrido Bueno – Presentará una herramienta basada en inteligencia artificial generativa orientada a mejorar la atención y el bienestar de las personas con diabetes. Su labor investigadora se centra en los cuidados a personas con enfermedades crónicas, la relación entre salud emocional y resultados clínicos, y el desarrollo de estrategias innovadoras para optimizar la práctica y la formación en ciencias de la salud.

Iris María Muñoz del Pino – Su investigación explora el uso de blogs y vlogs por personas con enfermedades mentales, analizando cómo estas plataformas digitales facilitan narrativas de autoexpresión, crean redes de apoyo y reducen el aislamiento social. Identifica tanto los beneficios para la recuperación personal como los riesgos asociados al uso de estos medios digitales en el ámbito de la salud mental.

5. ENTREGA DE LOS I PREMIO A LA EXCELENCIA ACADÉMICA DEL ESTUDIANTADO DEL DEPARTAMENTO DE PSICOLOGÍA SOCIAL DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Se reconocerá el talento joven y se fortalecerá el vínculo entre la formación universitaria y las líneas estratégicas del Departamento.

Los 4 ganadores expondrán sus trabajos mediante un *Elevator Pitch* de 3 minutos.

6. DEBATE Y CIERRE.

Dinamizadoras y facilitadoras: Daniela Miranda, Marina Giangia como, Wendy Tatiana Duque Moreno y Isabela Dias Schmidt.

Se resumirán las contribuciones realizadas en la pizarra digital, seguido de un debate colectivo de 30 minutos con la participación de ponentes, investigadores, profesorado y asistentes, donde se pondrán en común las principales conclusiones y aportaciones recogidas en el espacio digital. Este intercambio permitirá identificar retos y oportunidades para fortalecer la excelencia académica y la proyección internacional del Departamento. Se elaborará un documento síntesis que sirva de base para futuras acciones y proyectos del DPSUS.



[**Inscríbete aquí**](#)

Agenda

- 09:15 – 09:30 Recepción y acreditación de participantes.
- 09:30 – 09:45 Presentación de la jornada y objetivos (Manuel García Ramírez y Celia Montoya).
- 09:45 – 10:00 Activación de la pizarra digital e indicaciones de funcionamiento (Marina Gingiacomo).
- 10:00 – 10:30 Ponencia inaugural: Jonatan Castaño Muñoz (Investigador Ramón y Cajal, Universidad de Sevilla; ex-Joint Research Centre, Comisión Europea). Tema: Digitalización y excelencia académica en la universidad del futuro.
Presenta: Isidro Maya Jariego.
- 10:30 – 10:45 Debate.
- 10:45 – 11:40 Mesa redonda: Experiencias de excelencia (15 min por ponente + 5 min de diálogo final).
Moderadora Alicia Arenas Moreno.
- 11:40 – 12:10 Pausa café.
- 12:10 – 13:10 Experiencias de jóvenes investigadores que impulsan la digitalización en la excelencia académica.
Moderadora: Raquel Vázquez-Morejón.
- 13:10 – 13:40 Entrega de Premios a los Mejores Trabajos Fin de Estudios + *Elevator Pitch* de los 4 mejores TFE.
- 13:40 – 13:55 Sesión de cierre y conclusiones: Digitalización y excelencia académica: Anticipando escenarios de futuro en el DPSUS.
Facilitadoras y Dinamizadoras: Marina Gingiacomo, Miriam Lu Díaz, Belén Soto y alumnado interno y en prácticas en el DPSUS.
- 13:55 – 14:00 Clausura del Workshop.

(*) Inscripción necesaria para obtener el certificado de participación

c/ Camilo José Cela, s/n – 41018-Sevilla